Anexo

Signos de puntuación (Apunte teórico)
Uso del punto

El punto señala la pausa que se da al final de una oración. Después de punto, siempre se escribe mayúscula. Hay tres clases de punto: el punto y seguido (separa oraciones dentro de un mismo párrafo), el punto y aparte (separa dos párrafos distintos) y el punto final (cierra el texto).

Luego del punto y aparte debe dejarse un espacio llamado “sangría”. Los párrafos desarrollan subtemas dentro de un mismo texto, organizan de este modo la coherencia y facilitan la lectura.

Otro uso del punto


Se utiliza punto después de las abreviaturas. Ejemplo: Pág.

Uso incorrecto del punto


Los títulos y los subtítulos de libros, artículos, capítulos, obras de arte, etc., cuando aparecen aislados, no llevan punto final.

Uso de comas

1-La coma separa elementos (palabras o construcciones) de una serie o enumeración.

Ejemplo: El grupo bailará un escondido, un gato y una chacarera.

2-El vocativo va entre comas, o entre silencio inicial y coma, o entre coma y silencio final. (El vocativo es el nombre del destinatario del texto.)

Ejemplos: En cuanto tengas novedades, Elisa, llamame.

                Elisa, en cuanto tengas novedades, llamame.

                En cuanto tengas novedades llamame, Elisa.

3-Va coma cuando se altera el orden habitual de la oración.

Ejemplo: Con algunos pasajes de buen fútbol, Chacarita igualó sin tantos ante Talleres.

Orden habitual: Chacarita igualó sin tantos ante Talleres con algunos pasajes de buen fútbol.

Ejemplo: Durante el invierno, se consume más gas. 

Orden habitual: Se consume más gas durante el invierno.

En estos casos, lo que aparece en primer término está destacado. En el primer ejemplo, se señala cómo jugó Chacarita, a pesar de haber empatado sin goles.

4-Las palabras o expresiones que funcionan como conectores suelen ir entre comas o seguidas de coma, si aparecen al comienzo de la oración.

Algunos de los conectores más usados son:

De orden: primero, en primer lugar, a continuación, finalmente, por último, etc.

Aditivos (suman ideas): además, también, asimismo, de la misma manera, etc.

Consecutivos: por esta razón, por consiguiente, en consecuencia, por lo tanto, en efecto, etc.

Adversativos (de oposición): no obstante, sin embargo, en cambio, al contrario, etc.

Temporales: más tarde, después, posteriormente, ahora, etc.

Otros: por ejemplo, es decir, en otras palabras, generalmente.

Ejemplos: 

-Tapar la chapa con un trapo o un papel es una falta a las normas de tránsito. En  cambio, alterar la numeración de la patente es un delito contemplado en el Código Penal.

-Estas dos palabras son sinónimas, es decir, significan lo mismo.

5-Va coma cuando se omite un verbo.

Ejemplo: Fabio Alberti y Diego Capusotto, otra vez sobre tablas.

                                                            (están)

6-En el encabezamiento de las cartas, se coloca coma entre el lugar y la fecha.

7-Se usa coma para separar los elementos invertidos del nombre completo de una persona o los de una construcción que integra una lista.

Ejemplos:

Sarlo, Beatriz/

-construcción, materiales de

-papelería, artículos de 

8- La coma encierra aclaraciones o explicaciones:

-Aposiciones.

Ejemplo: Exigen la renuncia del gobernador de Neuquén, Jorge Sobisch. 

-Proposiciones adjetivas explicativas.

Ejemplo: Algunos alumnos repartían velas, que serían encendidas poco antes de las 19, mientras un  equipo de sonido reproducía el Himno Nacional.

-Cualquier comentario, explicación o precisión.

Ejemplo: La cantante, de 47 años, comenzó el domingo su gira Confessions.

9- Se coloca coma después de una condición.

Ejemplo: Si no coinciden en sus opiniones, hagan el trabajo individualmente.

10- Suele anteponerse una coma a una conjunción que une proposiciones de una oración compuesta.

Conjunciones adversativas: pero, sin embargo, sino.

C. consecutivas: así que, de manera que.

C. causales: porque, pues, ya que....

Ejemplos:

“Hace doce años que estamos en la televisión, así que ya no somos más teatro de cooperativa”, afirma Capusotto.

-El buen manejo de los signos de puntuación es importantísimo, pues constituyen una herramienta que otorga coherencia al texto.

Usos incorrectos de la coma

-Debe evitarse la coma entre el  sujeto y el verbo.

Ejemplo: Los funcionarios, evitaron cualquier tipo de diálogo.

                                      (no va coma)

-No va coma entre verbo y objeto.

Ejemplo: Atilio Alterini retiró, su candidatura para dirigir la UBA.

                                      (no va coma)

Uso del punto y coma

1-Separa los elementos de una enumeración cuando se trata de construcciones complejas que incluyen comas. 

Ejemplos:

-“De acuerdo con el testimonio de su confesor, el cura jesuita Hernán Benítez, Eva definía su carrera artística en estos términos: `En el cine, mala; en el teatro, mediocre; en la radio, pasable´.”

- “En Mendoza no se hizo nada por la educación elemental pues, al decir del gobernador, `han faltado los recursos y el tiempo`. Lo mismo ocurrió en San Juan, donde sólo cuando Sarmiento asumió el gobierno de la provincia surgió la preocupación por la educación; en Catamarca, que sólo contó con las escuelas particulares; en Salta, Jujuy, La Rioja y Tucumán, en cambio, se inició en 1858 la instalación de escuelas primarias costeadas por sus gobiernos.” (Solari, Historia de la Educación argentina, Paidós, Bs.As., 1991.)

2-Separa suboraciones (dentro de una misma oración) cuya vinculación semántica es muy fuerte. Si el vínculo es débil, se prefiere usar un punto y seguido.

Ejemplos:

-Catalina tiene poderes mágicos; su abuela lo descubrió.

-A las cinco de la madrugada aún había luz en su habitación; seguramente, se había quedado dormido leyendo.

-“A través de distintas organizaciones, Montoneros combinó la acción militar con la específicamente política; en ella sobresalía la Juventud Peronista, detrás de la cual se congregaron los amplios sectores para quienes Perón era la encarnación de un proyecto revolucionario, en el que la liberación nacional debía llevar a la `patria socialista´.” (José L. Romero, Breve historia de la Argentina, F.C.E., Bs.As., 1997.)

Uso de los dos puntos

Los dos puntos detienen el discurso para llamar la atención sobre lo que sigue.

1-Anuncian una enumeración.

Ejemplo: 

-Ricardo Piglia tuvo acceso a materiales confidenciales: los legajos judiciales, la transcripción de las grabaciones secretas realizadas por la policía en el departamento de Herrera y Obes durante el dramático asedio, las declaraciones testimoniales y la crónica periodística.

2-Preceden citas textuales.

Ejemplo: El anuncio rezaba: "Inexpertos, abstenerse".

3-Se escriben tras las fórmulas de saludo en las cartas y documentos.

Ejemplos: 

Querida tía: / De nuestra mayor consideración:

4-Conectan suboraciones que pueden tener distintas relaciones:

-Relación de causa-consecuencia:

Ejemplo: Hacía diez años que no venían a la Argentina: se agotaron las entradas.

       





      (por eso)

-Verificación o explicación de la proposición anterior, que suele tener un sentido más general.

Ejemplo: 

-La paella es un plato de la cocina española muy completo desde el punto de vista nutritivo: cuenta con la fécula del arroz, las proteínas de sus carnes  y  pescados  y la fibra de sus verduras.

5-Separan la ejemplificación.

Ejemplo: Las palabras agudas llevan tilde cuando terminan en n, s o vocal: canción, llegó, cortés,...

Uso de los puntos suspensivos

Suponen una interrupción de la oración o un final impreciso.

1-Se usan, al final de enumeraciones abiertas o incompletas, con el mismo valor que “etcétera”.

Ejemplo: Las palabras agudas llevan tilde cuando terminan en n, s o vocal: canción, llegó, cortés...

2-Expresan duda, temor o vacilación.

Ejemplo: Es todo, no... esperá, también traé... fiambre.

3- Sirven para dejar un enunciado incompleto y en suspenso. 

Ejemplo: Fue sorpresivo, estuvo muy emotivo... No puedo seguir hablando...

4-Combinados con paréntesis o corchetes, señalan que en una cita textual se ha omitido una parte del texto.

Uso de los parentésis

Encierran elementos incidentales o aclaratorios dentro de la oración.

1-Encierran aclaraciones, sobre todo largas o de escasa relación con lo anterior o lo posterior.

Ejemplo: El tío Pedro (en su juventud, un gran jinete) parece una estatua sentado en aquel sillón.

2-Intercalan algún dato o precisión: fechas, lugares, significado de siglas, el autor u obra citados. 

Ejemplos:

-Nació en Mendoza (Argentina)

-La  primera cochería fue la de un pardo llamado Maestro Roque, ubicada en la calle Santa Clara (Alsina) entre Lima y Salta, frente a la casa de los Belgrano. [Cicerchia, Historia de la vida privada en la Argentina, San Pablo, Troquel, 1999.]

Uso de comillas

1-Encierran citas textuales.

2- Indican que una palabra o expresión es impropia o vulgar o de otra lengua, o que se utiliza irónicamente o con un sentido especial.

Ejemplos:

-Ese peinado te queda “bárbaro” (ironía).

-Muchos  fantasean con la posibilidad de clonar modelos como “Barbies”. (sentido especial)

3-Se utilizan para citar títulos de artículos, poemas, cuadros. 

Ejemplo: Lean el capítulo III, “Uso de las letras mayúsculas”.
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